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l A petición de Cuauhtémoc, renuncia Margarita a la candidatura al Gobierno del Estado, ahora la buena es Sandra, 
¡mamá, empresaria e influencer!

ANDRÉ BRETÓN  / P 27

¡Se va Margarita!
Se lo exige CBB

O Indudablemente el actual gobernador dejará una honda huella en Morelos; de acuerdo a esta encuesta anónima de la que no hay razones para 
desconfiar, nadie quiere que se vaya, aunque la realidad opine diferente. J. L. BORGES / P 16 / Gráfica: Quack Research

¿No qué no?

Lucy, por el 
milagro

El Cuau 
descuelga los 
guantes

El Wero, Genio 
y Figura

Se hicieron 
realidad los más 
descabellados 
sueños

“MEMO” APOLLINAIRE / P 38

VICENTE ALEIXANDRE  / P49

F. KAFKA  / P 67 3/5

CARLOS CASTANEDA  / P 27

l Lucy va que vuela, solita, 
al gobierno del Estado. 
Después de levantar 
muertos y descalabrados, le 
compite a los candidatos 
del Cuau.

l El gober Cuau se deslinda 
del América, es que ahora 
opta por el boxeo, lo suyo-
suyo, nos dijo 
confidencialmente, son los 
tiritos contra el Congreso; y 
los diputados le responden, 
“ahí te dejamos en libertad, lo 
que quieras”.

l El “Wero” Víctor se confiesa 
arrepentido con los suyos, los 
morelenses de verdad, 
declaró: “dejo mis negocios, 
propiedades y cuentas 
bancarias a la Catedral de 
Cuernavaca en 70 por ciento; 
y el 30 restante al Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia”. Otra vez gana una 
gran ovación de transportistas 
y medios de comunicación.

l Cuernavaca con 10 de 
calificación: cero baches, cero 
asaltos, cero impunidad, 
resultados de la última 
encuesta levantada entre 
noviembre y diciembre 2023. 
Felicidades. 

Opinión:  Alexander Von Humbolt  / P16    Mario Moreno “Cantinflas”  / P17

Diego Rivera  / P18    Ricardo Garibay  / P19    Sergio Méndez Arceo  / P20    Narciso Mendoza  / P21    

Malcolm Lowry  / P SIN SANGRITA, POR FAVOR    E Zapata  / P22    Chavela Vargas  / P23

Eduardo del Río  / P24    Alfonso Reyes  / P25    Ignacio Manuel Altamirano  / P26

Elena Garro  / P27    Guiterre Tibón  / P28    El Pitirijas  / P66
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l Por primera vez fue electa una 
mujer para la rectoría de la UAEM y 
los maestros votaron directamente 
por su líder sindical.

l La partidización de la autoridad 
educativa profundizó los conflictos 
laborales en la educación básica y 
media superior.

l Una treintena de escuelas tuvo que 
volver a clases virtuales por la 
inseguridad en sus alrededores.

Editorial

l Educación, de 
la excelencia al 

desastre 

/ P 2

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS  / P 8

En la educación: 
cambios históricos, 
conflictos laborales
e inseguridad

La autoridad marchó contra sí misma

O Amas de casa y comerciantes de frutas y verduras del mercado Adolfo López Mateos, padecen un aumento en distintos productos con los que se 
elaboran las cenas de fin de año; son aumentos normales de temporada, dicen los locatarios. ANGÉLICA ESTRADA / P11 / Foto: La Jornada Morelos

Aumentan precios en este fin de año Derechos 
humanos, un 
tema pendiente 
en Morelos: 
CIDHM

Localiza 
Comisión de 
Búsqueda restos 
óseos en Cuautla 

El origen bíblico y 
pagano del Día de 
los Santos 
Inocentes: entre 
la tragedia y las 
bromas

CLARA VIVIANA MEZA / P 12

LA JORNADA MORELOS  / P 3

ALFA PEÑALOZA  / P 10

l La Comisión Independiente 
de Derechos Humanos de 
Morelos reconoció que a días 
de concluir el 2023 aún 
quedan muchos pendientes, 
por lo que para el próximo 
año habrá desafíos y 
problemas graves en la 
materia.

l La Comisión de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas y 
la FGE ubicaron restos óseos 
en un predio de la colonia 
Cuautlixco del municipio de 
Cuautla. En las diligencias 
también participaron 
elementos de la Fiscalía 
especializada en Desaparición 
Forzada.

Opinión:  Enrique Guadarrama López  / P4    Paloma Estrada Muñoz y Juliana García 
Quintanilla  / P4    Carmelo Enríquez Rosado,  / P5    Davo Valdés de la Campa  / P5

Mariano Castillo Salazar  / P10    Jorge León Schiaffino Pérez  / P11
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A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Educación, de la excelencia al desastre

EDITORIAL

l que está por terminar tendría que 
haber sido un año de enorme brillo 
en el sector educativo de Morelos. 

La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos eligió por primera vez en siete 
décadas a una mujer como rectora y los 
maestros de escuelas públicas de niveles 
básico y medio superior después de 80 
años, pudieron votar directamente por 
quien los representa en la sección 19 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación. 

Con todo y el buen inicio en las 
gestiones de Viridiana Aydeé León 
Hernández en la UAEM y Joel Sánchez 
Vélez en el SNTE, el significado histórico 
que tienen sus primeras semanas en el 
cargo ha pasado poco advertido en medio 
de los conflictos laborales, políticos 
y de seguridad que enfrenta el sector 
educativo en el estado. Las suspensiones 
constantes de actividades por hechos 
cercanos de violencia, protestas, 
problemas de infraestructura, actividades 
partidistas y hasta la actividad 

volcánica, rompieron la normalidad 
de las actividades en un sector cuyo 
éxito depende en gran medida de la 
tranquilidad.

Tampoco ha lucido lo que debiera la 
intervención del Congreso local en su 
función primordial para la educación 
pública, garantizar el financiamiento 
suficiente para que las instituciones 
tengan los recursos que permitan su 
operación sin sobresaltos. Las reformas 
jurídicas para dotar de mayor presupuesto 
a la UAEM y el etiquetado de recursos 
a diversas cuentas en el presupuesto 
de la educación básica también fueron 
prácticamente pasados por alto en 
medio del bullicio ocasionado por la 
contaminación de la tarea educativa con 
temas que deberían serle ajenos.

En la mayor parte de los casos, los 
problemas del sector han derivado 
de omisiones claras de la autoridad. 
Desde la más básica, ofrecer a las 
comunidades escolares las condiciones 
de seguridad suficientes para un servicio 

sin sobresaltos, hasta las que tampoco 
tendrían que ser tan complicadas, como 
pagar a los trabajadores conforme a lo 
establecido en la ley y los reglamentos, las 
fallas que han entorpecido la educación 
en este año provienen directamente de la 
inacción de las autoridades del Ejecutivo 
estatal.

Con esta carta de presentación, 
sorprende el activismo político de quienes 
han usado su cargo para operar a favor 
de un partido político en búsqueda 
de candidaturas a cargos de elección 
popular. Mucho más cuando ese activismo 
ha acrecentado los conflictos en el sector, 
algunos por descuido y otros por la 
polarización que trae la partidización de 
las tareas de gobierno.

La memoria colectiva, sin embargo, 
deberá guardar los éxitos del 2023 en 
el sector educativo por su dimensión 
histórica y probablemente conservar 
también a quienes momentáneamente 
los opacaron como un ejemplo de 
podredumbre.
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Derivado a las diligencias de 
investigación por parte de las 
autoridades de la Fiscalía Mo-
relos y la Comisión de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas, se 
logró la localización de restos 
óseos en un predio de la colo-
nia Cuautlixco del municipio de 
Cuautla.

La Comisión informó que 
en las diligencias participaron 
agentes de investigación de la 
Fiscalía especializada en Des-
aparición Forzada, así como la 
unidad canina de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES).

La Comisión de Búsqueda 

continuará realizando estas ac-
ciones, priorizando la búsqueda 
en vida, además de dar respues-
ta especializada a la demanda 
de la ciudadanía.

La titular de la Comisión de 
Búsqueda de Personas en More-
los, Wendy Guadalupe Ruiz Ra-
mírez, aseguró que el Ejecutivo 
estatal está comprometido con 
las familias para actuar siempre 
con sensibilidad, respeto, cer-
canía para brindar resultados 
tangibles.

“Esto forma parte a lo esta-
blecido en la Ley de Búsqueda 
de Personas para el Estado de 
Morelos, así como al Protoco-
lo Homologado de Búsqueda”, 
dijo.

LA JORNADA  MORELOS
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LAS PRECAMPAÑAS • MIGUEL ÁNGEL

En 2023 se identificaron 
17 fosas clandestinas
ESTRELLA PEDROZA

Durante este 2023 en Morelos 
fueron localizadas 17 fosas clan-
destinas y en ellas fueron resca-
tados 19 cuerpos pero solo el 30 
por ciento han sido entregados 
a sus familias, informó la titular 
de la Comisión de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, Wendy 
Guadalupe Ruiz Ramírez quien 
destacó el creciente número de 
personas que reportan haber si-
do víctimas de delitos y luego son 
encontradas sin vida, muchas en 
calidad de desconocidos. Este 
fenómeno ha experimentado un 
preocupante aumento de repor-
tes.

 "Ha habido un tipo de incre-
mento de personas que reportan 
y que fueron víctimas de algún 
delito que fueron reportadas des-
aparecidas posteriormente. ¿Por 
qué fueron encontradas sin vida? 
Están en calidad de desconocidos 
y posteriormente nos reportan”, 
dijo.

En cuanto al aumento de ha-
llazgos, se destaca un incremen-
to de casi 90% en comparación 
con el año pasado. En 2022, se 
registraron 9 fosas clandestinas, 
mientras que en 2023 ya suman 
17. Algunas de estas fosas han 
sido identificadas y los cuerpos 
reintegrados a sus familias, pe-
ro otras aún están pendientes de 
identificación.

"Este año hubo un incremento 
de localización de fosas clandes-

tinas. El año pasado fueron 9, 
este año llevamos 17 hallazgos 
de fosas clandestinas y algunos 
ya han sido identificados y rein-
tegrados a la familia”, destacó la 
comisionada de búsqueda.

Agregó: "En otros están pen-
dientes de identificar y otros 
más todavía no han coincidido 
con personas que están siendo 
buscadas".

La situación se complica en el 
proceso de identificación y entre-
ga de cuerpos a las familias. Solo 
el 30% de los cuerpos rescatados 
ha sido devuelto por la Fiscalía a 
sus seres queridos. 

"Tenemos cerca de un 30% que 
ya la Fiscalía ha regresado a las fa-
milias”, apuntó Ruíz Ramírez. El 
resto se encuentra dividido entre 
aquellos sin rasgos en común y los 
que aún no han sido identificados.

Localiza 
Comisión de 
Búsqueda 
restos óseos 
en Cuautla 

O Los restos se ubicaron en un predio de la colonia Cuautlixco del 
municipio de Cuautla. Foto: Cortesía

O Con 17 fosas clandestinas ubicadas, en 2023 aumentaron los 
hallazgos; en 2022, solo se registraron 9. Foto: Cortesía
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ENRIQUE GUADARRAMA LÓPEZ*

radicionalmente, al concluir un año, se suele rea-
lizar un balance de lo que se hizo o se dejó de 
hacer durante 365 días. El ejercicio es personal 

y comprende varios aspectos: familiar, profesional, 
laboral, de salud, de actividad física. En ocasiones, 
hay una obligación de por medio, como es el caso de 
los informes de actividades académicas que debemos 
presentar quienes realizamos labores de docencia e in-
vestigación. Esta vez voy a referirme a las 26 ocasiones 
en que La Jornada Morelos abrió sus páginas para mi 
reflexión quincenal.

La línea de análisis en los artículos publicados se 
centró en tres ejes: derechos humanos, instituciones 
autónomas y cuestiones universitarias. Como es nor-
mal, algunas veces hubo cruce en los temas aborda-
dos. En todo caso, tengo una premisa básica: nuestros 
lectores(as) tienen derecho a conocer y comprender los 
problemas que se exponen, así como las causas de su 
ocurrencia, pero también requieren saber de posibles 
alternativas para su solución. Esa es lógica con la que 
preparo cada colaboración. 

El recuento anual arroja lo siguiente: el tema dere-
chos humanos lo abordé en 16 ocasiones, de las cuales 
5 se refirieron a empresa y derechos humanos, 4 a 
grupos en situación de vulnerabilidad; 3 a inteligen-
cia artificial y 4 a temas varios (justicia, resiliencia 
social, procesos políticos y cierre de calles). Por su 
parte, cuatro veces analicé aspectos relacionados con 
instituciones autónomas, 2 respecto a la importancia 
de contar con un presupuesto adecuado, 1 sobre la res-
ponsabilidad de esas instituciones frente a la sociedad 
y uno para la defensa del INAI. En cuanto a los tópicos 
universitarios, 3 veces los abordé: 2 sobre el proceso 
de designación del Rector y uno a la obligatoriedad de 
la normatividad interna aprobada bajo el principio de 
autonomía constitucional de las universidades. 

A continuación, destaco las diversas sugerencias y 
propuestas que formulé para que se atiendan los pro-
blemas analizados en los diversos artículos: 

a) Un mecanismo para que la sociedad pueda recla-
mar arbitrariedades legislativas, que de ser aprobadas 
resulten perjudiciales a la población en general; 

b) Las acciones concretas de prevención que las 
empresas pueden realizar para respetar derechos hu-
manos; 

c) Fijar plazo máximo a autoridades para que ofrez-
can disculpa pública a víctimas de violaciones a dere-
chos humanos; 

d) Rubros que deben incluirse en el proceso de de-
signación de autoridades universitarias; 

e) Un mecanismo para superar que el Congreso no 
cumpla la obligación que les impone la Carta Magna, 
de designar integrantes de organismo constitucionales 
autónomos y evitar su inanición institucional; 

f) Un esquema de medición del ejercicio real de au-
tonomía, por parte de las instituciones defensoras de 
derechos humanos; 

g) Parámetros para que las empresas respeten de-
rechos humanos en materia de inteligencia artificial, 
así como la manera de aprovechar ésta en contra de 
la violencia en los estadios deportivos; 

h) La agenda de derechos humanos que deben com-
prometerse a cumplir los aspirantes a cargos de elec-
ción en los procesos electorales de 2024; 

i) Acciones para lograr mayor cobertura de protec-
ción a las mujeres, a fin de detener la violencia que 
sufren; 

j) Elaboración de un test de compromiso democrá-
tico que deben acreditar los legisladores frente a la 
sociedad, y

k) Establecer equilibrio, en los libros de texto gra-
tuito, para formar individuos aspiracionistas con con-
ciencia social. 

Dejo en manos del lector(a) evaluar lo que publiqué 
durante 2023. Si acaso diré que, en todo momento, 
busqué estar al día en los acontecimientos y en los 
temas en boga. 

Les agradezco la gentileza de distraer tiempo para 
leer lo publicado. Deseo para todas y todos un ventu-
roso año nuevo. 

Muchas gracias.

* Investigador del Programa Universitario de Derechos 
Humanos de la UNAM. 

eguadarramal@gmail.com

PALOMA ESTRADA MUÑOZ Y JULIANA GARCÍA 
QUINTANILLA

a Comisión Independiente de Derechos Humanos 
de Morelos les deseamos que estas fiestas de fin de 
año sean motivo de convivencia, alegría, amistad 

y para compartir reflexiones sobre lo que hemos vivi-
do durante este año de 2023 en materia de Derechos 
Humanos en Morelos.

Valorar tanto los aspectos negativos y retrocesos 
que han afectado terriblemente en muchos aspectos 
la dignidad humana, nos permite también reconocer 
los avances que se han tenido en la lucha por hacer 
vigentes todos los derechos que se han conquistado 
mediante luchas a través de la historia y, sobre todo, 
proponernos cumplir los retos y desafíos del porvenir 
rumbo al próximo año 2024.

Uno de los aspectos más lacerantes que se han vivido 
en éstos 12 meses ha sido precisamente la violencia e 
inseguridad que se ha generalizado en Morelos. Los 
datos son verdaderamente preocupantes, sobre todo 
debido a las muertes violentas que se han acumulado 
en una escala muy superior a años anteriores. Los datos 
oficiales así lo muestran. La realidad, sin embargo, es 
mucho peor, ya que gran cantidad de hechos violentos 
no son denunciados ni llegan a las autoridades, por lo 
que las estadísticas reflejan en menor medida lo que 
se padece cotidianamente.

Aunque Morelos es una de las entidades más peque-
ñas del país, los datos oficiales del gobierno federal 
indican que ocupa la octava posición en homicidio do-
loso, ya que de enero a noviembre de 2023 se cuentan 
formalmente en 1,343 asesinatos dolosos. Durante el 
último mes del año se sigue incrementando esta cifra 
que está rompiendo niveles precedentes.

En este clima de violencia e inseguridad, el Femini-
cidio también tiene uno de los niveles más altos que 
hemos documentado desde hace 23 años en que ini-
ciamos a denunciar el incremento de casos de muertes 
violentas de mujeres, que llevó a la solicitud de la Alerta 
de Violencia de Género (AVG) en 2013 con 530 casos 
de feminicidio, logrando que se estableciera el decreto 
de AVG para 8 municipios en agosto de 2015. Podemos 
asegurar con pleno conocimiento de causa, que de no 
haberse implementado algunas de las medidas de es-
ta Alerta, los niveles de violencia feminicida serían 
aún peor, sin embargo, el incumplimiento de muchas 
de las medidas y acciones decretadas por la Comisión 
Nacional para Prevenir la Violencia contra las Mujeres 
(CONAVIM) de la Secretaría de Gobernación, no han 
logrado conseguir el objetivo de Atender, Investigar, 
Sancionar y Erradicar el Feminicidio en Morelos. Por 
ello es por lo que se ha llegado a superar los 1,300 femi-
nicidios en éstos 23 años. Los datos oficiales reconocen 
el incremento de muertes violentas de mujeres, sin 
embargo, únicamente reconoce como feminicidios un 
32% del total que ocurren en Morelos, en contradicción 
con lo establecido en el Código Penal y en el protocolo 
de investigación de la Fiscalía de Justicia del Estado 
que establece el procedimiento de que se investigue 
toda muerte violenta de mujeres en principio como 
Feminicidio.

En materia de Derechos Colectivos de los Pueblos 
Indígenas se han logrado establecer avances impor-
tantes en el artículo 40 de la Constitución Política del 
Estado de Morelos, para el establecimiento de Munici-
pios Indígenas y se han reconocido Derechos Políticos 
a la Autonomía y Libre Determinación. Sin embargo, 
sigue pendiente la resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) sobre la consulta indígena 
realizada en Tetelcingo hace más de un año. Y si bien 
se presentaron avances en la elaboración del Protocolo 
para la Consulta Indígena en Alpuyeca, aún se está a la 
espera del proceso de elaboración del Dictamen para la 
creación del Municipio Indígena de Alpuyeca, después 
de 4 años de haberse solicitado la iniciativa.

Los Derechos Laborales han estado bajo ataque de-
bido a la continuación de políticas neoliberales que 

aplicaron gobiernos anteriores y que este régimen se 
comprometió a cambiar mediante la reforma laboral 
recientemente aprobada, tanto en materia de contra-
tación colectiva como de libertad de afiliación sindical. 
Sin embargo, el mayor golpe ha sido la desaparición 
de la agencia de Noticias Notimex con el despido de 
más de 300 periodistas, quienes esperan su liquida-
ción económica, golpeando al SUTNOTIMEX, como 
en su momento fue la desaparición de la Compañía 
de Luz y Fuerza del Centro por Calderón al despedir 
a más de 44 mil trabajadores electricistas, por lo que 
ahora más de 16599 electricistas esperan su reinser-
ción laboral en la CFE como se comprometió el actual 
gobierno de López Obrador. Un avance significativo 
fue preservar el Instituto Mexicano de Tecnología del 
Agua ante la iniciativa que pretendía desaparecer sus 
funciones sustantivas al integrarlo a la CONAGUA, por 
lo que se logró el respeto a los derechos establecidos 
en el Contrato Colectivo de Trabajo. De igual manera, 
en Saint Gobain México ubicada en Cuautla, se logró 
democratizar el sindicato frente al “charrismo” sin-
dical de la CTC en un primer momento, por lo que se 
está a la espera de una resolución del Centro Federal 
de Conciliación y Registro Laboral sobre las recientes 
elecciones sindicales.

La existencia de más de 113 mil 317 personas desa-
parecidas en todo el país es un verdadero drama para 
miles de familias, por lo que ha sido severamente cues-
tionada la estrategia oficial de disminuir la cifra a 12, 
377 en el Registro Nacional de Personas Desapareci-
das, sin aplicar todos los instrumentos de búsqueda y 
localización, aunado al hecho de proteger al Ejército 
en el caso de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa al no 
entregar todos los archivos militares de la represión, 
lo que impide llegar a la verdad y la justicia que se re-
quiere, así como su localización, para evitar que este 
crimen de Lesa Humanidad siga causando tanto dolor 
a sus familiares y al conjunto de la sociedad.

Estos y otros temas relevantes, como la militariza-
ción de la seguridad pública y el espionaje a organi-
zaciones y periodistas, que han sido motivo de preo-
cupación de instancias internacionales de defensa de 
Derechos Humanos, sobre todo cuando desde el poder 
presidencial se lanzan ataques y descalificaciones con-
tra organizaciones de derechos humanos y colectivos 
de familiares, muestran que las soluciones no vendrán 
desde las alturas del poder, sino de la capacidad de 
organización y lucha que se logre demostrar por parte 
del conjunto de la sociedad organizada desde abajo.

Nuevos retos y desafío están por venir el próximo 
año 2024 en cada uno de estos sectores de la sociedad, 
por lo que expresamos nuestra determinación de con-
tinuar la lucha, así como lo hemos hecho ya durante 
los 34 años de creación de la Comisión Independiente 
de Derecho Humanos, con nuestro lema que hoy más 
que nunca reivindicamos: ¡Porque amamos, luchamos!

RECUENTO ANUAL SE VA EL AÑO 2023 CON PENDIENTES, AVANCES Y 
RETROCESOS EN DERECHOS HUMANOS

T
L

O Foto: Redes Sociales
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CARMELO ENRÍQUEZ ROSADO* 

“La cura para todo es siempre agua 
salada: el sudor, las lágrimas o el mar.”

Karen Blixen/Isak Dinessen

ásame la sal, le pedí a un amigo 
canadiense durante una comida 
hace ya algunos años, mientras 

estiraba su brazo para darme el salero 
me preguntó: ¿no sería bueno saber la 
historia de la sal? -sería interesante, 
comenté y la conversación discurrió 
acerca de ese tema y derivó hacia otros 
asuntos triviales como ocurre en una 
reunión informal entre amigos. El tema 
se fue como los restos de comida, al cesto. 

Algún tiempo después volvió a mi 
mente aquella reunión familiar y entre 
los trozos de recuerdos regresó aquella 
pregunta: “¿no sería bueno saber la 
historia de la sal?”.

A mi mente llegó no la sal, sino el mar, 
y la nueva pregunta era ¿Por qué el agua 
del mar es salada? Durante millones 
de años los ríos y las tierras, deshielos, 
evaporación del agua, y las erupciones 
volcánicas han ido depositando en los 
océanos diferentes sales minerales. 
Con el tiempo, el conglomerado de 
estos sedimentos ha provocado que 
las grandes masas de agua oceánicas 
alcancen un índice de concentración de 
sal o salinidad medio del 3,5%, es decir, 
35 gramos de sal por cada litro de agua. 
Del mar regresamos a la sal.

La mayoría de los habitantes del mundo 
tiene acceso a la sal común, pero en 
general se pondera la gran importancia 
de este compuesto químico (el único 
mineral comestible directamente) en la 
historia de la humanidad. Ya desde el siglo 
VI Casiodoro afirmó: “El hombre puede 
vivir sin oro, pero no sin sal” y siglos 
antes Plinio proclamaba: “el verdadero 
gozo de la vida no podría existir sin el uso 
de la sal”

La pregunta original de mi amigo 
no atendía una necesidad, sino una 
curiosidad y en la búsqueda traté de 
encontrar respuesta a la pregunta. No 
necesariamente una historia, no, tan 
solo mostrar algunos rasgos. Empecé a 
buscar y encontré en los registros de la 
historia de Occidente a Egipto, y China 
los países precursores en la producción 
de sal.

Sal en el mundo

Perdí la comunicación con mi amigo 
Mark, se fue a trabajar a Egipto. Podría 
exclamar un ¡oops! si supiera de las 
momias preservadas con las arenas 
salinas de los desiertos de Egipto, si 
además de los ritos funerarios, percibiera 
también el uso culinario y de la cura en 
sal de la carne, el jamón y el pescado. 
La historia data de 3000 años antes de 
Cristo.

Mesoamérica produjo sal desde 
los orígenes de su agricultura, el 
autoconsumo constituía uno de los 

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

ste 2023 vi dos películas que tocaron 
mi corazón de distintas maneras, algo 
que se ha convertido en una tarea 

difícil de obtener en una industria que cada 
vez más se ha enfocado en crear películas 
autocomplacientes, autorreferenciales, 
hipérboles de vacío y superficialidad. No sé 
cuántas veces fui al cine o vi una película en 
alguna plataforma de streaming sin ningún 
ápice de afectación, sin conmoverme. Son 
filmes que he olvidado ya. Uno de mis 
discursos favoritos de Mircea Cărtărescu, en 
el que habla sobre el edificio de la literatura, 
me sirve para pensar nuestra relación con 
las películas y su valor sentimental. En el 
texto dice:

El edificio de la literatura hacia el que 
nosotros, las gentes del libro, nos dirigimos 
desde todas partes, desde todas las épocas, 
desde todos los pliegues de la historia, se alza 
sobre un gigantesco amasijo de escombros. 
Es la montaña de los libros mediocres, 
perdidos en la anomia y, sin embargo, 
importantes, porque son ellos los que elevan 
y hacen visible el santuario. Son libros 
escritos por dinero, leídos por voyeurismo 
[...] Constituyen el noventa y nueve por 
ciento de los libros del mundo.

Lo mismo podría aplicarse para el séptimo 
arte. La gigantesca construcción del cine, 
cuyo santuario se yergue sobre un montículo 
de basura, películas que se han filmado 
para ganar dinero, para vender juguetes 

y playeras. El desperdicio que se vuelve 
necesario para sostener a las películas-
construcciones sólidas e indestructibles. 

En el primer piso, dice Cărtărescu, “fue 
construido por profesionales para los que la 
escritura es un oficio. Por hábiles cerrajeros, 
herreros, carpinteros, hojalateros y torneros 
de la escritura”. Ahí también están los 
profesionales del oficio fílmico: matemáticos, 
ingenieros, artesanos del cine. Pero más 
arriba en los siguientes pisos:

La parte del oficio y la del arte, se 
entrelazan en diferentes proporciones en la 
mayoría de los escritores verdaderos, los que 
honran su vocación. Pero hay un piso más 
por encima de ellos, un escalón de una altura 
abrumadora, insalvable para la mayoría. 
Para llegar a la cumbre de la catedral de la 
literatura, hasta el campanario más alto, no 
hay vía de acceso. Tienes que haber nacido 
allí.

En esa altura reside Aki Kaurismäki, el 
cineasta finlandés poseedor de un atípico 
optimismo, que contagia la mirada de ternura 
y esperanza. Su cine, es un cine de alguien 
que sabe escarbar en la cruda realidad para 
encontrar belleza y honestidad. Kaurismäki 
filma con un estilo que hoy, en la era de la 
pantalla verde, parece estar condenado a 
la extinción: filma rostros, gestos, espacios 
descarnados pero nunca desprovistos 
de humor, gentileza y complejidad. Es 
un cineasta de paciencia y silencio. Sus 
encuadres, el uso de la iluminación, la puesta 
en escena, la dirección actoral, el uso de la 

música, cada elemento está plasmado desde 
el corazón. 

En mayo de 2023 estrenó su más reciente 
película en el Festival de Cine de Cannes. 
Fallen Leaves (título que hace referencia a 
un verso de la canción “Les feuilles mortes” 
de Joseph Kosma y Jacques Prévert). Se 
trata del último filme de su llamada saga 
proletaria, que está conformada también 
por Shadows in Paradise (1986), Ariel (1988) 
y The Girl from the Match Factory (1990).

Como en todas sus películas, Kaurismäki 
inventa un mundo propio en el que a través 
del humor refleja la convivencia cotidiana de 
la miseria, la resistencia, el amor, los actos de 
liberación momentánea y las luchas de la clase 

proletaria (otro elemento que parece estar 
en peligro de extinción) en su inmediatez. 
En Fallen Leaves habitan personajes 
exiliados, marginados, malhumorados o 
decididamente ridículos (muchos de sus 
personajes o de los percances que sufren 
están influenciados por Buster Keaton y 
Charles Chaplin). Estos son personajes que 
la sociedad les atribuye el rol de perdedor/a, 
vidas que difícilmente nos interesan, aunque 
en el fondo son nuestras propias vidas. A 
través de sus películas, Kaurismäki consigue 
mostrarnos las pequeñas victorias cotidianas 
de hombres y mujeres que son capaces 
de tejer lazos de encuentro y solidaridad 
insospechados. En su obra vislumbramos 
la posibilidad del amor, cuya belleza es 
tristemente desconocida para el capitalismo. 

SENDERO DE ACONTECIMIENTOS

ALGO COMO UNA FRUTA

P

E

Sal

Mis dos películas favoritas de 2023

(Primera parte)

O Foto: planetden.com

O The Match Factory Girl (1990).

elementos más importantes del 
comercio. Dada la dependencia de 
todas las culturas de este mineral, se 
desarrollaron en cada región distintas 
técnicas para su explotación tanto 
costeras como de tierra adentro.

         Los Mayas en América la empleaban 
además como moneda. En la invasión 
española los lugares de producción de sal 
se convirtieron en objetivos a dominar. 
La actividad pesquera incrementó la 
demanda de sal y fue necesario buscar 
nuevos mercados para la ampliación del 
comercio del pescado en salazón. 

Salar de Uyuni

El mayor desierto de sal en el mundo: el 
salar de Uyuni, y cuenta con importantes 
reservas minerales; incluidos millones de 

toneladas de litio, azufre, boro, carbono, 
magnesio, potasio y ulexita.

       Ofrece espectaculares paisajes sobre 
costras de sal durante la época de sequía 
y un «espejo infinito» del reflejo del cielo, 
se confunde con el horizonte durante la 
temporada de lluvias.

       Sus 10.000 millones de toneladas de 
sal disponibles permiten al país extraer y 
comercializar cerca de 25.000 toneladas 
de sal cada año; Sus riberas son el hogar 
de decenas de  especies autóctonas y en 
peligro de extinción así como hogar 
de comunidades indígenas como los 
aimaras o aymaras. Hasta aquí te cuento 
mi estimado amigo y sigue la 2ª parte.

*Licenciado en Ciencias Políticas y 
Administración Pública
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Tlaquiltenango 
incumple con 
pago de 
aguinaldos

O El Tlaquiltenango todos se fueron de vacaciones, aunque algunos 
sin aguinaldo. Foto: Hugo Barberi Rico / La Jornada Morelos

HUGO BARBERI RICO

Contrario a lo dispuesto por 
la ley, el ayuntamiento de Tla-
quiltenango que preside Car-
los Franco Ruiz, no ha pagado 
el aguinaldo a trabajadores de 
confianza de la administración 
municipal. 

Empleados de la administra-
ción municipal, expusieron que 
tampoco se les explican los mo-
tivos del atraso ni se les aclara 
en qué tiempo quedará cubierta 
la prestación. 

Informaron que en una reu-
nión que tuvieron con el presi-
dente municipal a principio de 
diciembre, les aseguró que no 
había ningún problema con el 
pago oportuno del aguinaldo an-
tes del 20 de diciembre, sin em-
bargo, que únicamente les daría 
el 60 por ciento de lo que por ley 
les correspondía; se cumplió el 
plazo, pasó una semana más y 
no hay pago, ni explicación. 

De acuerdo con la Ley del 
Servicio Civil del Estado de 
Morelos, las administraciones 

públicas tienen como plazo el 
15 de diciembre para pagar lo 
correspondiente a la primera 
parte del aguinaldo, lo cual no 
se cumplió en el caso de Tlaquil-
tenango, de acuerdo a la versión 
de los empleados de confianza, y 
siete días después permanecen 
sin dicha prestación de ley. 

En este contexto, la citada ley 
refiere textual en su artículo 42: 
“los trabajadores al servicio del 
Gobierno del Estado o de los 
Municipios, tendrán derecho a 
un aguinaldo anual de 90 días 
de salario. El aguinaldo estará 
comprendido en el presupuesto 
anual de egresos y se pagará en 
dos partes iguales, la primera a 
más tardar el 15 de diciembre y 
la segunda a más tardar el 15 de 
enero del año siguiente”.

Este miércoles se buscó en 
el ayuntamiento la versión del 
alcalde, Carlos Franco, pero la 
puerta cerrada de su despacho 
en el edificio que ocupa la pre-
sidencia municipal tiene un le-
trero con fondo rojo y tipografía 
blanca que dice textual: “discul-
pe está cerrado”.

ESTRELLA PEDROZA

El municipio de Cuernavaca 
tiene el servicio de recolección 
de basura más caro de todo Mé-
xico, revelaron integrantes del 
Centro de Investigación More-
los Rinde Cuentas, tras realizar 
un estudio con información ob-
tenida de manera oficial.

 En entrevista para La Jorna-
da Morelos, Roberto Salinas, di-
rector del centro, destacó: "lo 
que hemos revisado en tema de 
gasto en el municipio de Cuer-
navaca es que a partir del año 
2019, el servicio de recolección 
de basura tuvo un incremento, 
prácticamente se duplicó”.

Salinas señaló que este au-

mento representa un gasto 
significativo para Cuernavaca, 
alcanzando cerca del 15% de 
todo su presupuesto municipal.

 Además, hizo hincapié en 
que esta situación podría afec-
tar otras áreas prioritarias, 
como la seguridad pública, la 
infraestructura, y el mejora-
miento de calles y alumbrado 
público. 

Según el modelo de Morelos 
Rinde Cuentas y otras organiza-
ciones aliadas, existe una opor-
tunidad para que Cuernavaca 
optimice sus recursos y los des-
tine de manera más eficiente.

"Cuernavaca podría tener un 
ahorro de recursos y emplear-
los para mejorar la seguridad 
pública, invertir en infraestruc-

tura, en mejorar las calles, el 
alumbrado con mayor fuerza de 
lo que lo ha hecho actualmente 
el municipio", afirmó

El estudio comparó los datos 
con más de 50 municipios en 
todo el país, concluyendo que, 
por habitante, Cuernavaca tie-
ne el servicio de recolección de 
basura más costoso, indepen-
dientemente de si el servicio 
es concesionado o gestionado 
directamente por el municipio. 

Salinas concluyó la entrevista 
destacando que esta situación 
ofrece una oportunidad para 
que Cuernavaca pueda invertir 
sus recursos de manera más 
efectiva, beneficiando así a sus 
ciudadanos y mejorando la ca-
lidad de vida en la ciudad.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Luego de que finalizó el 
proceso judicial en contra de 
la empresa Promotora Am-
biental (Pasa Cuernavaca), 
el presidente municipal de la 
capital morelense, José Luis 
Urióstegui Salgado confirmó 
que la licitación para el servi-
cio de recolección de basura 
en la ciudad se definirá duran-
te este 2024.

En entrevista, el alcalde 
aseveró que actualmente se 
tiene un contrato con la em-
presa “KS Ambiental”, quié-
nes incluso, acordaron firmar 
un contrato temporal y más 
económico que con la anterior 
administración.

“En este 2024, podremos 
definir la licitación ya con 
una empresa de manera for-
mal, situación que no podía-
mos debido a que el proceso 
contra Pasa seguía vigente, es-
tamos analizando si será una 
licitación completa o mixta”, 
abundó.

La concesión de una em-
presa para disponer de los 
residuos sólidos deberá de 
licitarse entre las empresas 
que deseen participar y que 
presten el mejor servicio a la 
ciudadanía.

En 2022 el Ayuntamiento 
de Cuernavaca pagó más de 
38 millones de pesos por la 
deuda que inició en 2015 con 
la empresa recolectora PASA, 
sin embargo, llegó a acuerdos 

para suspender el servicio 
debido a que la concesionaria 
no contaba con la capacidad 
necesaria para cumplir con 
los requerimientos de la ciu-
dadanía.

El alcalde explicó que se 
busca un contrato de largo 
plazo para solucionar el pro-
blema de recolección que no 
puede atender directamente 
el municipio pues “no tene-
mos recurso para compra o 
renta de vehículos, personal, 
etcétera. La concesión implica 
que se licite a quienes deseen 
participar y que el servicio se 
preste en las mejores condi-
ciones para Cuernavaca, o una 
opción mixta, pero en estos 
casos puede tener interven-
ción el Congreso del Estado”.

Cuernavaca tiene 
el servicio de 
recolección de 
basura más 
costoso de México

La capital busca 
concesionario para 
recolección de basura
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Insuficiente, el 
presupuesto para 
el Tribunal 
Electoral de 
Morelos

Mujeres exigen aplicación 
rigurosa de la "Ley 3 de 3" 
para las elecciones 

FAUNA NOCIVA •  OMAR

ESTRELLA PEDROZA

El Tribunal Electoral del Es-
tado de Morelos (TEEM) no des-
carta impugnar el presupuesto 
asignado para este 2024 debido 
a que les fueron autorizados 26 
millones menos de lo que se re-
quiere para hacer frente al pro-
ceso electoral en curso.

En entrevista para La Jornada 
Morelos, Ixel Mendoza Aragón, 
magistrada presidenta del Tri-
bunal Electoral del Estado de 
Morelos (TEEM), expresó su 
preocupación por la asignación 
presupuestal para el 2024 que 

será un año electoral. Destacó 
que si bien están a la espera de 
la publicación oficial del paque-
te presupuestal en el periódico 
Tierra y Libertad, ya se está 
realizando un análisis detallado 
para identificar los rubros que 
se verán afectados por esta re-
ducción. 

Explicó la importancia de la 
contratación de personal even-
tual, especialmente para revisar 
y resolver los medios de impug-
nación que llegan al tribunal. Du-
rante los procesos electorales, la 
carga de trabajo exige la contra-
tación de personal eventual, dijo.

Además, señaló que los gastos 

se incrementan considerable-
mente, comparando la asigna-
ción del 2023 que ascendió a más 
de 43 millones de pesos se ob-
serva “una disminución de más  
26 millones en el presupuesto 
solicitado que fue de más de 66 
millones de pesos”.

Por ello, reveló que están eva-
luando si existen fundamentos y 
motivaciones claras en el dicta-
men emitido. Al preguntarle so-
bre la posibilidad de controvertir 
la determinación, Mendoza Ara-
gón indicó que están revisando 
posibles cambios en el dictamen 
y las reservas realizadas por el 
Congreso.

ESTRELLA PEDROZA

Mujeres de organizaciones civiles exigieron a 
las autoridades electorales se garantice el cumpli-
miento de la “Ley 3 de 3” en Morelos para evitar 
que deudores alimentarios o personas que hayan 
ejercido violencia participen como candidatos en 
los comicios del 2024.

La juez jubilada María Leticia Agüero, dio lec-
tura a un pronunciamiento con el que lanzó un 
llamado urgente a las autoridades electorales 
para garantizar el cumplimiento estricto de la 
"Ley 3 de 3".

La juez Agüero expresó: "Manifestamos nues-
tra posición y hacemos un exhorto a las autori-
dades electorales, así como a todos los partidos 
políticos".

La preocupación central radica en evitar la par-
ticipación de deudores alimentarios y personas 
con historial de violencia como candidatos en los 
comicios del 2024. En este contexto, instaron a 
las precandidatas al gobierno del Estado y a los 
responsables de la selección de aspirantes en mu-
nicipios y diputaciones locales a prestar atención 
rigurosa a lo estipulado por la Ley de 3 de 3.

La normativa, promulgada el 24 de mayo del 
2023 por el Senado de la República y publicada en 
el Diario Oficial de la Federación, prohíbe, entre 
otras cosas, ocupar cargos de elección popular 
a aquellos con deudas pendientes en el pago de 
pensión alimenticia y a quienes ejerzan violencia 
contra las mujeres. 

Esta medida, por ende, tendrá aplicación en 
los procesos electorales federales y locales que 
se llevarán a cabo próximamente.
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En la 
educación, 
cambios 
históricos, 
conflictos 
laborales e 
inseguridad

Sigue en la página 9
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Recuento de la educación 
en Morelos en 2023

DANIEL MARTÍNEZ 
CASTELLANOS

El 2023 puede ser recordado en 
el sector educativo de Morelos como 
un año histórico en las elecciones de 
representantes magisteriales y au-
toridades educativas, de recurren-
cia de conflictos laborales causados 
por la inoperancia de algunas au-
toridades y la falta de presupuesto 
para otras instituciones, de insegu-
ridad, de contaminación partidista 
del sector y de la primera marcha 
que la autoridad educativa organizó 
contra sí misma.

Primero fue la elección del 
SNTE

La largamente esperada convo-
catoria para el Congreso Seccional 
de la sección 19 del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) en Morelos se publicó la 
tercera semana de enero. Después 
de siete años al frente de la repre-
sentación laboral en Morelos el li-
derazgo de Gabriela Bañón Estrada. 

El relevo debía haberse dado en el 
2019, pero entre pandemia y falta de 
condiciones, la dirigencia nacional 
había decidido aplazarlo, según ex-
plicaron entonces varios aspirantes 
al cargo, así que cuando se emitió 
la convocatoria al Congreso que 
prepararía las condiciones para la 
elección la respuesta fue de muchos 
pronunciamientos con arengas a los 
maestros para apoyar a alguno de 
los aspirantes.

La noticia era mucho más pro-
funda que el relevo en el SNTE, la 
organización laboral renovaría su 
dirigencia sindical por el voto di-
recto y secreto de los maestros de 
Morelos. Los antiguos congresos en 
que se podía tirar línea para definir 
un dirigente “palomeado” desde la 
dirigencia nacional del sindicato ha-
bían quedado atrás, aseguraban los 
maestros que esperanzados partici-
paban en las campañas, breves pero 
enjundiosas de diez aspirantes a la 
dirigencia sindical. Las planillas que 
se registraron estaban encabezadas 
por Felipe Castro Valdovinos, Joel 
Sánchez Vélez, Felipe Domínguez 
Alarcón, Yossmin Castillo Castre-

O Foto: Redes Sociales

jón, Víctor Benítez Quintero, Paul 
Pliego Escobar, Alejandro Trujillo 
González, Zózimo Salazar Torres, 
Oswaldo González Sánchez y Elena 
Aragón García.

Las denuncias sobre injerencia 
externa en las campañas internas 
del SNTE eran frecuentes. El recién 
nombrado coordinador de asesores 
del gobierno del estado, Víctor Mer-
cado, se dejaba ver cerca de Felipe 
Castro Valdovinos que le apoyaba a 
su vez en su aspiración por la candi-
datura de Morena a la gubernatura 
del estado; Oswaldo González Sán-
chez había sido seleccionado por el 
equipo de Gabriela Bañón Estrada 
que le apoyaba en la campaña; Fe-
lipe Domínguez Alarcón tenía res-
paldo la estructura del Instituto de 
la Educación Básica del Estado de 
Morelos (IEBEM) y su director, Elia-
cín Salgado de la Paz. La dirigencia 
nacional del sindicato, sin embargo, 
se mantuvo fuera de las campañas.

El 21 de febrero, con el 37% de 
los votos de los trabajadores de la 
educación, Joel Sánchez Vélez ganó 
la elección y se convirtió en el nuevo 
líder de la sección 19 del SNTE. En 
segundo lugar, quedó Felipe Castro 
Valdovinos, quien buscó impugnar 
el proceso para que su cuota de vo-
tos subiera y poder acceder a carte-
ras en el nuevo comité, sin embargo, 
las quejas no prosperaron.

Nueva dirigencia sindical, los 
mismos problemas

Poco duró el festejo en la sección 
19 del SNTE, desde sus primeros 
días las peticiones de apoyo para 
gestionar la solución a problemas en 
todos los niveles educativos. Inme-
diatamente llegaron las peticiones 
de maestros de nivel medio superior 
(conocidos como “homologados”), 
trabajadores jubilados, docentes 
de educación física, personal con 
plazas interinas y de nuevo ingre-
so, todas ellas con el mismo origen, 
la omisión de pagos por parte de la 
autoridad educativa. Otra de las 
quejas, ésta generalizada en todo el 
sector, iba dirigida al mal servicio 
que recibe el magisterio del Institu-
to de Seguridad y Servicios Sociales 
para los Trabajadores del Estado.

La inseguridad y el 
Popocatépetl cerraron 
escuelas en Morelos

Los niños dejan sus asientos, se 
cubren la cabeza y se tiran al piso, 
algunos debajo de las mesas de tra-
bajo, otros en el suelo. El maestro 
en cuclillas frente a ellos da instruc-
ciones mínimas, llama a mantener 
la calma y aguarda en esa posición 
junto con los alumnos durante unos 
minutos. Así eran los simulacros de 
balaceras en las inmediaciones de 
escuelas que todavía a principios del 
2023 se hicieron en escuelas de la 
región oriente. La medida se con-
sideró exagerada en su momento, 
incluso los ayuntamientos decidie-
ron cancelar las simulaciones bajo el 
argumento de que se hacía “apología 
del delito”, y empezaron otros planes 
para capacitar a las comunidades es-
colares para protegerse de hechos 
de violencia.

Sin embargo, en el año más de 
treinta escuelas suspendieron cla-
ses por hechos de violencia en sus 
periferias. Cuautla, Yautepec, Cuer-
navaca fueron los tres municipios 
que registraron cierres temporales 
de planteles por balaceras cercanas 
a éstos. 

Otras escuelas suspendieron tam-
bién sus actividades por ataques 
directos de delincuentes, desde el 
robo de equipo y mobiliario, en el 
caso de Temixco, hasta la extorsión 
a docentes en Casasano. Incluso hu-
bo una secundaria técnica en Ciudad 
Chapultepec, Cuernavaca, que detu-
vo las labores por la presencia de un 
estudiante armado que amenazaba 
con masacrar a sus compañeros y 
una de sus maestras.

La ola de inseguridad también 
pegó a la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) cu-
ya Facultad de Nutrición tuvo que 
irse a clases virtuales por unos días 
en febrero por la amenaza en redes 
sociales de un ataque armado con-
tra el plantel. El día que se recibió la 
advertencia, la UAEM evacuó a más 
de mil estudiantes de las facultades 
de Medicina, Enfermería y Comu-
nicación Humana, todas muy cer-
canas en la colonia Volcanes, pero 
sólo Nutrición se mantuvo en clases 
virtuales dos días más.

La actividad del volcán Popoca-
tépetl también provocó la suspen-
sión de clases presenciales. El 22 de 
mayo, las explosiones en el coloso 
provocaron la elevación de alerta 
volcánica y con ello el cierre de 181 
escuelas de nivel básico y 15 de me-
dia superior y superior en seis mu-
nicipios, con lo que 30 mil alumnos 
y más de dos mil maestros tuvieron 
que tomar clases desde sus casas por 
una semana.

Más de una decena de 
bloqueos al IEBEM por 
protestas del magisterio

Profesores jubilados, y de telese-
cundarias, educación física, nuevo 
ingreso, homologados, y hasta niños 
de preescolar fueron a protestar en 
diferentes momentos del año en la 
sede del Instituto de la Educación 
Básica de Morelos.

Las quejas de docentes por falta 
de pagos y violaciones a la norma de 
contratación en cada nivel escolar se 
sumaron a las de niños que exigían 
rehabilitación de sus planteles. A las 
quejas de los trabajadores seguía el 
acompañamiento de su sindicato, 
pero la respuesta de la autoridad 
era posponer reiteradamente los 
pagos. De hecho, hasta los maestros 
que no tuvieron problemas laborales 
tan graves en este año reportaron 
atrasos en los pagos de nómina en 
por lo menos cuatro quincenas.

El IEBEM y el Movimiento 
Magisterial Morenista

Poco ayudó a distender los conflic-
tos el activismo político del director, 
Eliacín Salgado de la Paz a favor del 
partido Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en el que milita 
desde 2022. Desde su incorporación 
al partido el funcionario ha sido un 
activo promotor de movilizaciones 
para procesos internos del partido. 
En mayo del 2023, trabajadores del 
IEBEM denunciaron que se les coac-
cionaba a apoyar eventos partidistas 
a favor del propio Eliacín, Ulises Bra-
vo Molina (dirigente en funciones del 
partido y hermano del gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco), y otros aspi-
rantes a candidaturas.

O Foto: Redes Sociales
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Recuento de la educación...
CARTELERA

Viene de la página 8

Salgado de la Paz impulsó la or-
ganización de un grupo al que llamó 
Movimiento Magisterial Morenis-
ta. Los conflictos con el SNTE en la 
arena política arreciaron entonces 
dado que el magisterio tenía su pro-
pio partido, Nueva Alianza, y a que 
el director del IEBEM presionaba a 
los docentes y administrativos para 
adherirse al grupo que finalmente 
se presentaría en septiembre del 
2023.

En paralelo, protestas de maes-
tros y padres de familia acusaban 
al director del IEBEM de descuidar 
su función en aras de conseguir una 
candidatura. Maestros de Alpuye-
ca, profesores de telesecundarias, 
jubilados, homologados, adminis-
trativos, incorporaron a sus pro-
testas la queja contra el activismo 
político de Eliacín Salgado.

El histórico relevo en la 
UAEM

El proceso para designar a quien 
sucedería a Gustavo Urquiza Bel-
trán en la rectoría de la UAEM em-
pezó desde septiembre del 2023. Al 
cierre de la convocatoria, Fabiola 
Hernández Velasco, Viridiana 
Aydee León Hernández, Roberto 
Coranguez Esquivel, Felipe de Je-
sús Bonilla Sánchez, Lorena Noyola 
Piña y José Mario Ordóñez Palacios 
quedaron como los únicos inscritos 
en un proceso con pocos aspirantes 
en comparación de ediciones ante-
riores.

Con la inscripción comenzaron a 
revivir los problemas más sentidos 
por la comunidad universitaria, la 
inseguridad en los alrededores de 
las escuelas de la UAEM en todo el 
estado, la violencia de género que 
históricamente se había normaliza-
do en la institución, los conflictos 
laborales y presupuestales, todos 
afloraron, la mayoría de ellos esta-
ban contemplados en los planes de 
trabajo de los aspirantes.

El último día de octubre el Con-
sejo Universitario aprobó la terna 
enviada por la Junta de Gobierno 
después de la valoración de los per-
files. Viridiana Aydée León Hernán-
dez, Lorena Noyola Piña y Fabiola 
Álvarez Velasco integraron la pri-
mera terna de sólo mujeres para la 
rectoría con lo que la universidad 
tendría su primera rectora en 70 
años de historia. Con la selección de 
la terna comenzaron formalmente 
las campañas por la rectoría que 
durarían menos de un mes y con-
sistieron en la presentación de los 
proyectos de trabajo de las aspiran-
tes ante grupos de universitarios.

Desde fuera, los sindicatos uni-
versitarios y grupos de estudian-
tes pedían a las aspirantes incluir 
temas como el rezago salarial y la 
violencia de género y acoso sexual 
en la universidad como prioridades 
en una agenda urgente para la ins-
titución.

El 17 de noviembre, Viridiana 
Aydée León Hernández fue electa 
rectora de la UAEM con 110 de 
los 149 votos posibles. El 4 de di-
ciembre, al rendir protesta en su 
nuevo cargo, la primera rectora 
en la historia de la UAEM llamó a 
apostar por el liderazgo femenino, 
por un enfoque inclusivo y visio-

nario, también se comprometió a 
una administración humanista, con 
eficiencia y eficacia, perspectiva de 
género y visión de futuro próspero, 
sustentable y prometedor.

El papel del Congreso en 
el financiamiento de la 
educación

En marzo del 2023, la dirigencia 
del SNTE en Morelos acudió al Con-
greso local para enterarse de que 
el pago de prestaciones pendientes 
para los maestros jubilados de Mo-
relos había sido etiquetado en el pa-
quete económico que los diputados 
habían aprobado desde octubre del 
2022. Pese a ello, alrededor de 12 
mil trabajadores de la educación en 
retiro seguían esperando los pagos 
para los que los legisladores progra-
maron 68 millones de pesos que el 
Ejecutivo tendría que ejercer.

Era junio de 2023 y ante los pro-
blemas financieros de la UAEM, 
el Ejecutivo de Morelos retomó la 
propuesta presentada al Congreso 
en 2022 para aumentar el financia-
miento estatal a la institución del 
2.5 al 3.5% del presupuesto total 
del estado. Después de reuniones 
de cabildeo con representantes de 
la UAEM, la iniciativa fue corregida 
y aprobada por el Congreso local a 
mediados de julio y el Ejecutivo la 
publicó en el periódico oficial Tie-
rra y Libertad hasta el 21 de sep-
tiembre, sin embargo, la tardanza 
no aplazó la obligatoriedad de su 
aplicación para el 2024. Con el in-
cremento la UAEM recibirá, en el 
2024, recursos estatales por más 
de mil 247 millones de pesos, 358 
millones más que en el año que está 
por terminar.

A finales de noviembre, una mo-
vilización de maestros del SNTE 
acudió nuevamente al Congreso 
para buscar que se etiquetaran 
recursos por más de 190 millones 
de pesos para pagos diversos de 
prestaciones que cada año. El Le-
gislativo avanzó en las peticiones 
del magisterio aunque no pudo 
cumplirlas todas.

La marcha de la autoridad 
contra sí misma

El 7 de diciembre, delincuentes 
asesinaron a la maestra Alejandra 
Nayelli Soto Casillas afuera de la 
escuela primaria Aquiles Serdán 
de Cuernavaca. No fue el primer 
hecho de violencia que padeció el 

magisterio en un año en que cientos 
de trabajadores de la educación han 
sido víctimas de delitos como asal-
to, extorsión y homicidio. Pero este 
caso fue el que la autoridad educa-
tiva del nivel básico, el IEBEM, es-
cogió para manifestarse contra la 
violencia y a favor de la paz el 12 de 
diciembre, a sólo unos días de que 
iniciaran las vacaciones.

La operación de la marcha estuvo 
a cargo del director de la institu-
ción, Eliacín Salgado, y su equipo 
cercano. Desde días antes empeza-
ron a convocar a los maestros de 
todo el estado, advirtieron que se 
suspenderían clases y que la asis-
tencia de los docentes era obligato-
ria, según denunciaron los propios 
trabajadores de la educación. El 
trazo de la marcha estaba progra-
mado entre la glorieta del Niño 
Artillero, al sur de Cuernavaca, 
hasta un crucero a media calle del 
ayuntamiento de Cuernavaca, sede 
del gobierno municipal que busca 
Eliacín Salgado para lo que ya se 
ha inscrito a la contienda interna 
de Morena.

El cálculo fue equívoco. Los 
maestros acudieron con cartulinas 
y pancartas en contra del gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco y del 
propio Eliacín Salgado, exigiendo 
la salida de ambos de sus cargos. 
Los carteles se mezclaban con las 
leyendas por la paz, la justicia, y en 
contra del alcalde de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui y el fiscal de 
Morelos, Uriel Carmona Gándara.

Al llegar al punto donde se su-
ponía terminaría la marcha, miles 
de maestros decidieron continuar 
hasta la plaza de armas y manifes-
tarse frente al Palacio de Gobierno 
exigiendo la renuncia del goberna-
dor y de Eliacín.

El accidentado cierre del 
2023 en la UAEM

Mientras los estudiantes ini-
ciaban sus vacaciones, en la Uni-
versidad los trabajadores velaban 
armas por el atraso en el pago de 
sus aguinaldos. La amenaza de mo-
vilizaciones y bloqueos en calles y 
plazas comerciales favoreció a que 
el gobierno estatal desembolsara 
más de cien millones de pesos para 
el pago parcial de la prestación a los 
trabajadores que cerraron el año 
cobrando parte de su aguinaldo y 
urgiendo a que sigan las negocia-
ciones para obtener los recursos 
faltantes.

O Foto: Redes Sociales
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El origen bíblico y pagano del Día de los Santos 
Inocentes: entre la tragedia y las bromas

En Morelos se vive con 
miedo y hartazgo social: 
Lucy Meza

Rinitis alérgica

MARIANO CASTILLO 
SALAZAR*

a rinitis alérgica es una de las 
enfermedades más comunes 
en todo el mundo, el térmi-

no rinitis se utiliza para describir 
síntomas nasales de manera ge-
neral, que cursa con inflamación 
de la mucosa nasal. Independien-
temente de la causa y del meca-
nismo causante que intervenga, 
dicha inflamación da lugar a uno 
o más de los siguientes síntomas: 
obstrucción nasal, estornudos, es-
currimiento nasal y prurito.

Esta enfermedad constituye 
un problema de salud mundial. 
La prevalencia de la alergia nasal 
oscila entre 10 a 25% de la pobla-
ción mundial y se presenta princi-
palmente en adolescentes y adul-
tos jóvenes. Pasados los 60 años 
los síntomas tienden a mejorar 
espontáneamente. La aparición 
de este cuadro es multifactorial, 
depende de factores genéticos, 
de la exposición ambiental y de la 
compleja interrelación entre estos 
dos elementos. 

En los últimos años se ha cons-
tatado un aumento progresivo en 
la prevalencia de la rinitis alér-
gica, llegando a colocarse esta 
enfermedad como una de las diez 
principales causas para acudir al 
médico de atención primaria.

En los pacientes que padecen 
esta enfermedad, además de los 
síntomas característicos ya men-
cionados, también puede presen-
tar alteraciones del estado de 
ánimo, cansancio, alteraciones 
cognitivas, afecta en menor o 
mayor medida a las actividades 
sociales, laborales y escolares 
con pérdida de productividad en 
el trabajo y escuela, siendo causa 
no despreciable de ausentismo 
laboral y escolar. Al evaluar el 
impacto económico de la rinitis 
no solo hay que tener en cuenta 
los costes directos en relación con 
la atención médica, sino también 
los indirectos, en relación con la 
disminución en la productividad 
laboral.

El diagnóstico de esta enfer-
medad se realiza principalmente 
mediante un interrogatorio al 
paciente de debe incluir la edad, 
descripción del medio ambiente 
que rodea al enfermo y anteceden-
tes personales y familiares, sobre 
los factores desencadenantes y 
las enfermedades asociadas que 
existan. Es importante mencionar 
que 60% de los pacientes con rini-
tis alérgica cursan con otras en-
fermedades asociadas como son: 
asma y dermatitis atópica.

Hay que valorar la gravedad de 
los síntomas y su duración, los 
síntomas que definen la rinitis 
alérgica son el síndrome rinítico 
característico con estornudos en 
salvas (muchos estornudos segui-
dos), rinorrea (escurrimiento na-
sal de moco transparente o acuo-

sa) y obstrucción nasal alternante 
o bilateral. 

Existen otro tipo de síntomas 
que están asociados a la rinitis 
alérgica como son comezón nasal, 
en paladar u ocular, con sensación 
de ardor y/o picor, alteraciones del 
olfato con disminución o perdida 
de este, alteraciones en la percep-
ción de los sabores, dolor de cabe-
za la cual es detectada en 30% de 
los casos, síntomas oculares como 
lagrimeo, ojo rojo y sensibilidad a 
la percepción de luz y tos crónica 
o recurrente.

Existen numerosas pruebas 
para poder complementar el 
diagnóstico, las cuales incluyen 
medición de las células en el mo-
co nasal, pruebas sanguíneas y 
cuando es necesario pruebas cutá-
neas, esta última permite conocer 
de manera precisa las sustancias a 
la que los pacientes son alérgicos.

El tratamiento de esta enferme-
dad es muy variado y va a depen-
der tanto de la severidad y el tipo 
de sintomatología que presente 
cada paciente, de manera gene-
ral hay que evitar la exposición 
los alergenos más comunes en la 
medida que sea posible, la higie-
ne en casa en fundamental y es 
de mucha utilidad realizar lavado 
de fosas nasales con soluciones a 
base de sal. El tratamiento medi-
camentoso debe ser indicado por 
un especialista, toda vez que se 
debe individualizar de acuerdo a 
los síntomas de cada persona.

Acude al médico de manera 
regular, una visita programada 
puede mantenernos saludables. 

*Otorrinolaringólogo. Coord. 
De Educación Médica. IMSS 

Morelos. mariano.castillo@imss.
gob.mx  
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ALFA ADILENE PEÑALOZA LORENZO

El 28 de diciembre es conocido en países de Hispa-
noamérica como el Día de los Inocentes. Esta tradición 
encierra una dualidad contradictoria. Por un lado, se 
trata de un día en el que es común realizar bromas li-
geras a familiares, amigos o compañeros de trabajo. 
Y por otro lado, según la fe cristiana tiene su origen 
en el Evangelio de Mateo, uno de los libros del Nuevo 
Testamento en el que se relata la vida de Jesús.

Las tradiciones relacionadas a este día han experi-
mentado transformaciones a lo largo del tiempo y están 
vinculadas a dos eventos opuestos en sus cualidades. 
Según la narrativa bíblica, los Reyes Magos se presen-
taron ante Herodes el Grande, quien reinaba en Judea, 
donde se encontraba la ciudad de Belén lugar en el que 
nació Jesús. Los Reyes Magos le informaron a Herodes 
sobre la llegada de un niño destinado a ser el "Rey de 
Reyes". Temiendo por su trono, Herodes planeó matar 
al recién nacido. Cuando los Reyes Magos llegaron ante 
Jesús con sus ofrendas, el Espíritu Santo les advirtió que 
no revelaran su paradero a Herodes. Ante la desapari-
ción de los Reyes Magos, Herodes ordenó la ejecución 
de todos los niños recién nacidos en Belén. Estos niños 
son considerados mártires e inocentes, ya que murie-
ron debido a la ira de Herodes y no por algún pecado 
propio. La Iglesia Católica conmemora este evento el 
28 de diciembre, y convirtió la fecha en el Día de los 
Santos Inocentes.

La fecha del 28 de diciembre no tiene una correlación 
precisa con los eventos narrados en la Biblia. Algunos 
historiadores cuestionan la veracidad de esta narrativa, 
y señalan similitudes con relatos del Éxodo. Según el 
especialista en Cristianismo primitivo Antonio Piñero, 
el intento de Herodes de acabar con Jesús y la matanza 
de los inocentes es similar al relato, donde el faraón 
quiso matar a Moisés niño y a los hijos de los israelitas.

El Éxodo describe como el faraón ordena matar a los 
niños hebreos después de que sus escribas le adviertan 
del inminente nacimiento de una amenaza a su corona. 
Pero el padre y la madre de Moisés son advertidos en un 
sueño de que la vida del niño está en peligro y actúan 
para salvarlo. Así, la historia habría sido una fabulación 
del redactor del evangelio para asimilar la imagen de 
Jesucristo con uno de los grandes profetas del Antiguo 
Testamento.

Pero, ¿cómo se relaciona esta historia con las bromas? 
Se sugiere que esto podría estar vinculado a las satur-
nales, antiguas festividades paganas romanas en honor 
a Saturno, el dios de la agricultura, que originalmente 
tenían lugar entre el 17 y el 23 de diciembre, lo que 
coincide con el solsticio de invierno. Estas festividades 
evolucionaron hacia una "burla de la moral y el culto 
cristiano".

Según una hipótesis presentada en el artículo “Algu-
nas tradiciones navideñas españolas” publicado en la 
Revista de Artes y Humanidades en 2019 [1], la conexión 
entre el Día de los Santos Inocentes y las bromas puede 
deberse a la fusión con la Fiesta de los Locos, una ce-
lebración popular de la Edad Media y el Renacimiento 
que parodiaba la liturgia católica y se desarrollaba entre 
los últimos días de diciembre y los primeros de enero.

Así, la mezcla de elementos trágicos y humorísticos 
llevó a la formalización del Día de los Santos Inocentes 
y la práctica de la ligereza en la Fiesta de los Locos. Este 
día se convirtió en el momento propicio para realizar 
"inocentadas", que son bromas ligeras y humorísticas. 
La evolución de esta tradición refleja un sincretismo 
cultural que amalgama relatos, tradiciones y fechas, 
adaptándolos a las costumbres populares. 

[1] Hidalgo Pérez, E. (2019). Algunas tradiciones 
navideñas españolas. ArtyHum, revista digital de artes 

y humanidades, 67, 8-32. 

Tras lamentar que Morelos sea el estado más violen-
to del país con más de cinco mil homicidios dolosos, 
la precandidata a la gubernatura, Lucy Meza, llamó 
a generar el cambio con certeza social para corregir 
todo lo mal que ha hecho el gobierno de Cuauhtémoc 
Blanco, emanado de Morena. 

Lucy Meza advirtió que de acuerdo a los datos duros, 
en el mal gobierno de Blanco se han cometido 5 mil 
209 homicidios dolosos. “Esta es una cifra que rompió 
todos los récords nacionales, pero que también genera 
miedo y hartazgo social”, apuntó. 

La precandidata a la gubernatura de Morelos advir-
tió que las familias morelenses viven un clima de terror, 
sobre todos en los municipios de Cuautla, Yautepec, 
Jiutepec, Temixco, Axochiapan entre otros munici-
pios gobernados por Morena, donde se ha asentado 
la violencia. 

“Desde los primeros meses del gobierno de Cuauhté-
moc Blanco señalé que estaba mal planteada la estrate-
gia de seguridad. De hecho, fui la única que denunció, 
con contundencia, la falta de prevención del delito y 
lamentablemente el tiempo nos ha dado la razón. Ahí 
están los números y las cifras que a todos nos indignan”. 

Lucy Meza, comentó que la violencia se ha desatado 
en Morelos al grado que cada año se comenten más de 
mil homicidios dolosos. En este contexto, abundó que 
tan solo en los últimos días del año se han cometido, 
por lo menos 15 asesinatos.

“Cuando hablamos de rescatar Morelos, hablamos 
de detener la continuidad del gobierno de Blanco y 

sus cómplices, hablamos de dejar atrás el dolor y de 
tener récord nacional de muertos. Vamos a cambiar 
esas cifras de asesinatos para ser récord de empleos y 
oportunidades para nuestros jóvenes”. 

Lucy Meza reiteró que Morelos está en una emer-
gencia y “necesitamos cambiar de rumbo, corregir el 
mal gobierno y evitar su propuesta de continuidad. Ya 
viene el cambio con certeza social para las y los more-
lenses”, concluyó.

Redacción

lajornadamorelos.mx

O  Foto: Corbis Images

O La precandidata Lucy Meza llamó a los 
morelenses a evitar otros seis años de inseguridad 
y violencia. Foto: Especial
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Aumentan precios de verduras en este fin de año

¿Reprobado el 10?

O Los altos costos de los productos de la canasta básica afectan tanto 
a los consumidores como a los comerciantes. Foto: Angélica Estrada/ 
La Jornada Morelos

JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

stimados lectores qué gusto saludar-
los casi ya terminando el año, creo 
oportuno hacer un recuento cuali-

tativo que no cuantitativo del estado que 
guarda la administración pública, desde 
la perspectiva ciudadana del estado de 
Morelos.

Para nadie es un secreto que hace cinco 
años el gobernador Cuauhtémoc Blanco 
nos dijo a los morelenses que no habría 
de fallarnos, que habría de meter a Graco 
Ramírez a la cárcel por ratero y porque 
estábamos viviendo el peor gobierno de la 
historia de Morelos decía el 10 . 

Pero la realidad es otra…

Después de cinco años y sobre todo en 
este 2023 habría que dejar claras algunas 
situaciones que pasaron post pandemia en 
Morelos pero que de ninguna forma tienen 
que ver con el desaseo, el cochinero, la co-
rrupción y el desgobierno de Cuauhtémoc 
Blanco en Morelos. 

La pandemia dejó rezagos en materia 
económica, de salud, propició inestabilidad 
financiera sí, pero ya pasaron bastantes 
meses de entonces y hoy tendríamos que 
estar experimentando una recuperación 
económica y social en Morelos que no se 
ha visto. A poco más de 5 años del gobier-
no del exfutbolista no podemos destacar 
una acción de gobierno en Morelos que nos 
permita presumir en el país.

Por otro lado más del 52% de la pobla-
ción que considera Morelos un lugar lleno 
de corrupción, además, los secretarios de 
Estado que acompañan a Cuauhtémoc 
Blanco son invisibles, inservibles, insoste-
nibles y que no se les conoce.

Hoy tenemos un estado inseguro, un 
estado con poca inversión, sin desarrollo 
económico, es un estado estancado en el 
Morelos de hace 35 años, ese es el estado 
anfitrión del mundo. El estado del 10. Pero 
más de 81% de la población en general, y 
sobre todo los jóvenes, consideran a More-
los un lugar inseguro, inestable y peligroso 

para vivir, en el que da miedo salir a la ca-
lle, sobre todo en la noche.

Sin duda, el primer contacto que tiene la 
sociedad con la seguridad pública es la po-
licía, hoy a cinco años de este desgobierno 
con más de 5 mil homicidios en la entidad 
en un año, cifra histórica para Morelos, el 
80% de la gente desconfía de la policía, no 
nos sentimos seguros en las calles, senti-
mos el miedo constante de la delincuencia 
organizada,  sentimos temor por salir a la 
calle a caminar, a practicar deporte, al ir 
de compras, a comer a un restaurante o 
simplemente pasear por uno de los parques 
o zócalos en los municipios del estado que, 
dicho sea de paso, están  descuidados, sin 
orden, sucios y con basura, Esa es la reali-
dad de Morelos en el 2023.

Para que la entidad surja en el concier-
to nacional, es decir para que el Producto 
Interno Bruto de Morelos sea mejor, nece-
sitamos una infraestructura carretera de-
cente, moderna, que comunique de manera 
radial a las poblaciones del estado, para 
que así los productores no sean quienes son 
atacados, vapuleados, robados, estafados 
por los intermediarios quienes al final son 
los verdaderos ganones en el mercado. Se 
requiere mucha inversión carretera para 
facilitar a los campesinos el traer sus pro-
ductos al centro del estado.

También hay que mencionar un tema que 
ataca fundamentalmente a los municipios 
con mucha densidad poblacional que es la 
movilidad y el transporte. Hace años que 
urge una legislación en materia de trans-
porte, hay que restructurar el transporte 
público en Morelos, pues actualmente se 
atienden los intereses personales y gremia-
les de los transportistas que en muchos de 
los casos, tienen acuerdos de corrupción 
con las autoridades estatales; es inconce-
bible que a esta fecha no se cuenten con 
las tarjetas de circulación de quienes han 
ya pagado sus derechos vehiculares en el 
caso del servicio público de servicio pri-
vado mientras que al recorrer las calles, 
las avenidas, las rancherías, los caminos 
en el interior del estado, encontraremos 
una gran cantidad de rutas,  peceros, taxis 
viejos en desorden, sin cumplir los temas 
ambientales, las verificaciones vehiculares, 

sumidos en irregularidades que, además, 
dañan al medio ambiente, tema omiso pa-
ra el gobierno Cuauhtémoc Blanco al que 
no le conocemos una acción tangible en 
beneficio de la naturaleza. 

Asumo que el señor no sabe si quiera que 
Morelos es un estado con gran vocación del 
medio ambiente y con un clima maravillo-
so, pues no encontramos políticas públicas 
claras en materia de protección al medio 
ambiente y en la lucha constante en con-
tra el calentamiento global que ya nos ha 
cobrado facturas muy altas.

El tema de la salud es un tema muy com-
plejo y que hemos abordado muchísimas 
ocasiones, pero habría que dejar muy claro 
el colapso en el que se encuentra el sistema 
de salud pública en Morelos, mucho más 
allá de no haber una coordinación estatal 
con los sistemas de salud federales como el 
IMSS y el ISSSTE;  hoy el sistema de salud 
pública en Morelos está colapsado con la 
falta de medicamentos en más del 90% de 
sus clínicas y farmacias.

Con un primer nivel de atención defi-
ciente,  con un retraso en las citas médicas 
de más de tres meses, con las instalaciones 
sanitarias en las peores condiciones a decir 
de los trabajadores de la salud en el estado, 
locales y federales,  hay un colapso inmi-
nente en el tema de salud en los próximos 
años si no se restructuran de manera pun-
tual los servicios de salud  pública,  si no 
se atiende primordialmente al tema de la 
prevención en contra de las enfermedades 
crónico degenerativas y si no se recurre a 
una administración sana de los recursos y 
sobre todo si no se eficientan los servicios.

Muchos habremos pensado que, por 
sus orígenes, el gobernador habría de em-
prender un gobierno muy presente en el 
tema deportivo, pero ha sido todo lo con-
trario: jamás en la historia del deporte en 
Morelos quedó tanto en el olvido, jamás 
en la historia hubo programas educativos 
en conjunto con la Secretaría de Educa-
ción Pública con el IEBEM, para que las 
escuelas del estado, se hiciera deporte de 
manera conjunta ya no digamos deporte 
de alto rendimiento, sino deporte que le 
permitiera a la población no tener uno de 

los lugares más importantes en el mundo 
de obesidad infantil.

El año que entra será un año eminen-
temente electoral, un año de decisiones, 
pero hacia los primeros meses del año,  
se definirá quiénes serán las candidatas 
y los candidatos a los distintos puestos de 
elección popular, se volverá fundamental 
el trabajo de los partidos políticos, de la 
sociedad y de quienes abanderaran las can-
didaturas en Morelos.

Hace muchos meses he sostenido, que 
en Morelos seguramente gobernará Mar-
garita González Saravia, y su reto funda-
mental será atacar la corrupción con la 
que se vive todos los días en el gobierno 
y la prevalencia de la corrupción respec-
to a la incidencia en la desconfianza de la 
población y un tema fundamental será la 
seguridad pública, preocupación principal 
y fundamental para los morelenses, que 
requerirá  de una comunicación estrecha 
con los Presidentes Municipales y el mando 
coordinado, la interacción tendrá que ser 
cotidiana, palpable, tangible en los hechos, 
una sociedad comunicada con su gobierno, 
informada del actuar de su gobierno, es 
una sociedad responsable y enterada de 
su propio destino.

Veremos quién será capaz de aglutinar a 
los intereses de la población, de su propio 
desarrollo económico social y desde luego 
político,  ese es el gran reto del próximo 
año para Morelos y para la política del es-
tado,  seamos claros y digamos las cosas de 
frente en los temas que el próximo Gobier-
no tendrá que atender. Y principalmente 
en aquellos que interesan a la sociedad, 
debido a la gran crisis de desgobierno que 
deja Cuauhtémoc Blanco, su familia y sus 
intereses personales.

Me despido, no sin antes desearles un 
feliz 2024. Que el año que viene sea de be-
neficios y paz para Morelos, su gente y su 
propio desarrollo.

Muchas Gracias.

*Padre de familia, político y soñador en 
busca siempre de un mejor Morelos para 

todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

E

ANGÉLICA ESTRADA

Amas de casa y comerciantes 
de frutas y verduras del merca-
do “Adolfo López Mateos”, pa-
decen y reconocen un aumento 
en distintos productos con los 
que se elaboran las cenas de fin 
de año.

Durante un recorrido por 
diversos locales del mercado 
más importante en Morelos, 
se dio constancia de dichos 
incrementos, ligados todos al 
cierre de año.

Una de las verduras que más 
se utilizan en los hogares mo-
relenses es el jitomate, cuyo 
precio por kilogramo es de 50 
pesos; en el caso de la cebolla, 
se vende en 40 pesos el kilo.

La calabaza, aguacate, hon-

gos, champiñones, papas y chi-
les poblanos son otras de las 
verduras que mantienen costos 
elevados; en el caso del chile 
poblano y los champiñones, el 
kilogramo ronda los 100 y 120 
pesos.

En esta temporada, una be-
bida por excelencia es el tra-
dicional ponche, cuyos ingre-
dientes también sufrieron un 
incremento, tal es el caso del 
tejocote, el cual se vende hasta 
en 90 pesos por kilo; la manza-
na y guayaba que tiene precios 
de hasta 50 pesos.

Locatarios del ALM refieren 
que es debido a la temporada 
que incrementan los precios, 
sin embargo, refirieron que, 
a comparación con tiendas de 
autoservicio, en los mercados 
los consumidores tienen la 

opción de comprar cantidades 
más pequeñas y ajustar sus 
gastos.

Productos de la canasta bási-
ca también tienen altos costos, 
ejemplo de ello es el azúcar, 
misma que se vende hasta en 
40 pesos el kilogramo.

En contraste, vendedores 
de este producto en el merca-
do aseguran que lo mantienen 
a precios bajos para poder 
venderlo y no les genere una 
pérdida.

Comerciantes del AML ex-
hortaron a los ciudadanos a 
acudir a comprar a sus nego-
cios, pues de esta manera se 
genera movimiento en las eco-
nomías locales, lo que en un fu-
turo puede significar una baja 
en los precios de los diferentes 
productos.



Zafra
Algunas instituciones 

educativas del estado se 
rehúsan a estar a la 

altura de los morelenses
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Derechos 
humanos, 
un tema 
pendiente 
en Morelos: 
CIDHM

La realidad alcanzó a comerciantes de 
temporada: no alcanzaron sus expectativas 

CLARA VIVIANA MEZA

La Comisión Independiente de 
Derechos Humanos de Morelos 
(CIDHM) reconoció que a días 
de concluir el 2023 aún quedan 
muchos pendientes en la materia, 
por lo que para el próximo año 
afirmó que habrá desafíos y pro-
blemas graves.

Así lo dijo el presidente del or-
ganismo autónomo, José Martí-
nez, quien recordó que los niveles 
de violencia persisten, por lo que 
la seguridad tendrá que ser pri-
mordial para no perder las pre-
rrogativas, al recordar que el nú-
mero de homicidios registrados 
este año “no tiene precedentes 
históricos”. 

“Según las propias cifras ofi-
ciales del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, Morelos se 
encuentra dentro de los ocho 
estados con niveles altos de vio-
lencia, pese a ser tan pequeño. Lo 
hemos constatado estos últimos 
23 años que hemos documentado 
el feminicidio porque del 2000 
a la fecha hemos documentado 

más de mil 300 casos y, sin em-
bargo, las autoridades a pesar de 
que tienen el protocolo, no inves-
tigan todos los casos de muerte 
violenta como feminicidios y lo 
deberían de hacer. Sólo alrededor 
del 32 por ciento consideran que 
sí lo son y muchos de ellos no son 
sancionables porque los detienen 
y muchas veces los liberan, inclu-
so”, expresó. 

Por lo que lamentó que sean las 
propias autoridades, ya sea por 
negligencia de la Fiscalía Morelos 
o por jueces, las que no garanti-
cen el derecho fundamental de 
la vida que también compete al 
Gobierno del Estado, federal y 
municipales. 

Por otro lado, comentó que el 
respeto a los derechos indígenas 
continúa siendo un tema pen-
diente, aun cuando ha habido 
avances en materia de usos polí-
ticos; sin embargo, en la entidad 
aún queda pendiente la creación 
del municipio de Tetelcingo, pues 
a más de un año no ha habido res-
puesta oficial, así como Alpuyeca 
que lo ha solicitado desde hace 
cuatro años.

HUGO BARBERI RICO

La venta de artículos de navidad disminuyó 
en un 40 por ciento, por lo que los comer-
ciantes de temporada que se instalan en la 
calle Altamirano de Jojutla no lograron lo 
proyectado, dio a conocer su dirigente, Luís 
Tlapa Gama.

El año pasado bajaron las ventas y pensaron 
que la causa era la reciente pandemia, “pero 
ahora nos damos cuenta de que no fue así… 
creemos que los gastos ya no son los mismos 
y dejan de invertir en adornar sus casas… 
hasta el pasado 24 de diciembre vino gente a 
comprar, porque hay quienes a la mera hora 
adornan porque reciben visitas”, dijo.

Mayor competencia y la pérdida de la tradi-
ción de arreglar sus viviendas, oficinas y tien-

das, con motivos navideños, a eso atribuye 
Tlapa Gama la disminución de las ventas de 
productos como piñatas, escarchas, plantas 
de “pascua” o “nochebuena”, luces, árboles de 
navidad y esferas para adornarlos.

“Las ventas fueron bajas, no logramos lo 
que se esperaba a comparación con los años 
anteriores, ya desde el año pasado venían 
bajando las ventas, pensábamos que por la 
pandemia, pero ya regresó la normalidad y 
ahora creemos que porque hay más compe-
tencia y sobre todo porque también se pierde 
la tradición de adornar”, comentó.

Hay preocupación en el gremio, añadió el 
líder, “porque prácticamente la mayoría toma 
créditos, se endeuda para esta temporada y 
lo que me comentan que no fue lo esperado 
y que prácticamente apenas si alcanzaron a 
cubrir sus gastos de inversión”, aunque “no 

queda de otra”, pues la temporada ya terminó, 
ya se retiraron de la calle principal flanqueada 
por los mercados Benito Juárez y Margarita 
Maza de Juárez, “hay que replantearnos para 
el año siguiente, finalmente somos comer-
ciantes, hemos vivido de aquí hace muchos 
años y debemos de buscar nuevas estrategias 
y ponernos a la par de la competencia que hoy 
en día ya exige la actualidad”.

Una de las salidas es la reinversión de lo 
captado para ofrecer otros productos, la 
mayoría se instaló en la feria “ya estamos 
pensando en las próximas tradiciones y fi-
nalmente reinvertir. Habemos comerciantes 
de muchos años y la gente del mercado, co-
merciante, nos ha pasado ya en años anterio-
res y nos hemos repuesto y finalmente hoy 
no será la excepción”, dijo el dirigente con 
entusiasmo.

O Foto:  Getty Images



Zambombazo
Nos despedimos de ustedes, 

porque ya no tenemos 
nada qué criticar. Tanta 

noticia buena resulta 
aburrida a la larga
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...Y DALE •  LEONARDO

Morelos, primer lugar 
en la prueba PISA, de 
acuerdo con el IEBEM

El dengue no 
existe: SSA

Los Talamontes no quieren nada 
con la GN; la GN no quiere nada 
con los Talamontes

Empate a cero

l Los estudiantes morelenses fueron los únicos que aprobaron con niveles de excelencia la prueba 
neoliberal PISA, inmediatamente después aplicaron para ingresar a la NASA, los resultados se darán 
a conocer el próximo 28 de diciembre.

l Las autoridades sanitarias lograron demostrar que 
el llamado “dengue” es en realidad un padecimiento 
psicosomático consecuencia de leer noticias 
tendenciosas. Llamaron a evitar cualquier 
información que incluya esa peligrosa palabra.

l En la cascarita realizada en los llanos de Huitzilac, en el 
recién inaugurado campo de fútbol “El Cuau”, el 
encuentro entre Talamontes y Guardia Nacional terminó 
en un aburrido empate a cero; los únicos que parecían 
divertirse eran los reservas de los “Tala” que, por lo visto, 
quieren abrir todo un deportivo en la zona.

J. CORTÁZAR / P A=ΠR2

J. RULFO / P 666 J. J. ARREOLA / P POR AHÍ ENTRE LA 2 Y LA 365

O Graco insiste con Gayosso y va a echar la casa por la ventana; el ex afirma que los viejos tiempos siempre fueron mejores, y que está dispuesto a 
demostrarlo. ANTONIN ARTAUD / P 54-B


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



